

PARTE NOTICIOSO

948

Berlin RDA Viernes, 5.6.87

Departamento de Comunicaciones CHAF



Por el derecho a vivir en la patria

Siguen los ingresos clandestinos



Lista 10/87

Julieta y Mireya en Santiago

CRONICA POLITICA

Para los que aún tenían dudas de las intenciones de Pinochet, el general Patricio Serre, Subsecretario de Desarrollo, terminó de despejárselas cuando afirmó en "El Mercurio" (17/5.87) que : "El período de consolidación que empieza en 1989 debe ser conducido por quien gestó el proceso en 1973. No hay otra alternativa posible" ¿Ud. cree que no hay otra alternativa? le preguntó la entrevistadora, a lo que el general respondió: "Ni siquiera he tratado de analizar esto, porque para mi la única alternativa válida en este momento, en el período de consolidación que viene, es el actual Mandatario, el Presidente de la República, el Comandante en Jefe del Ejército".

La campaña está lanzada

Serre es un militar que interpreta muy acertadamente el pensamiento de su jefe ya que llevan largos años trabajando juntos, desde los tiempos en que Pinochet era comandante de

la Sexta División en Iquique; después del golpe fue su secretario privado, intendente, cumplió misiones en el exterior y hoy es uno de los impulsores de la campaña del dictador desde el cargo de Subsecretario de Desarrollo. Es dinámico, dice, recorre el país, atiende directamente a intendentes y alcaldes, transmite órdenes del jefe y planifica recursos para la demagogia electoral, "populismo" como también se lo llama. Esto, por que el gobierno está embarcado en una campaña que quiebra todos los record de aquella intervención electoral de los tiempos de los "señores políticos".

En la misma dirección pero con más "tino", el Ministro Cuadra se ha dedicado a recorrer el país. Según la revista empresarial "Estrategia" (25/5): "Llamó la atención de los entendidos el carácter de 'campaña política' que estarían adquiriendo sus intervenciones". En efecto, en San Fernando y Rancagua, Cuadra llamó a ganar el plebiscito de 1989: "Estamos obligados a proyectar la obra de este gobierno con el triunfo del plebiscito en 1989. Como autoridad de gobierno -señaló al auditorio- les dejo un mensaje drástico de responsabilidad, esfuerzo y sacrificio". En Viña del Mar llamó a "votar por el sí en 1989".

Meses antes, en una convención de alcaldes se había exigido también actuar con habilidad, utilizar los recursos fiscales con fines electorales, a destacar "líderes", a beneficiar a los partidarios del régimen con los recursos asignados, a utilizar adecuadamente el poder municipal, etc.

Posteriormente se publicitó un Plan Decenal de Desarrollo que persigue utilizar recursos estatales en un claro intento de intervención en 1988-89 (Ver Economía).

Trabajo sobre la base del poder dictatorial

Es cierto que en las condiciones del fascismo con demagogia y fraude se puede ganar una elección si se utilizan adecuadamente los recursos del gobierno. Sin embargo, eso no basta, se requiere contar con la adhesión de quienes sustentan el poder político, las FF.AA. "Hasta ahora la campaña había tomado un cariz demasiado civilista", acotaba la revista "Análisis" (18/5), recordando que el peso . . . la llevan Pinochet y Cuadra. Pero ello comenzó a ser rectificado con las afirmaciones del general Serre, a que hemos hecho mención, y con una reunión con 3 mil uniformados del Ejército, pertenecientes a la Guarnición de Santiago destinada a estudiar la "Proyección del Régimen".

En el encuentro participaron todos los oficiales y suboficiales y se les dio -según la fuente mencionada- un tratamiento más directo, más de "camaradería". Posteriormente se llevaron a efecto reuniones similares con otras ramas de la defensa y carabinieri.

Mientras esto acontecía, el general Matthei de viaje por España, formulaba declaraciones en el matutino madrileño "El País". Dijo el jefe de la FACH que su institución "dejaría el gobierno en 1989", causando con ello evidentes molestias a Pinochet. Las afirmaciones mencionadas fueron desmentidas, no por el propio Matthei sino por su segundo en el mando de la FACH, el general Pablo Saldías, quien señaló que Matthei "no ha dicho nada sobre su permanencia y la de la Fuerza Aérea en el gobierno después de 1989". Sea o no cierto qué es lo que efectivamen

te se dijo, del hecho se desprende, en primer lugar, que existen discrepancias con Pinochet por parte del jefe de la Fach, las cuales se hacen presente de cuando en vez. Claro que, paralelamente, el mismo personaje emite declaraciones de amor eterno a Pinochet y a su institucionalidad, lo cual hace tomar con beneficio de inventario cualquiera de sus opiniones o críticas. En segundo lugar, queda claro que los comandantes en jefe de las otras ramas pueden, y así ha sucedido, emitir opiniones discrepantes con Pinochet, pero a la hora de las decisiones siempre han doblegado la cerviz a los deseos del dictador. Las disidencias dan la impresión de tratarse de la cachetada de payaso para ilusionar al circo de algunos políticos opositores que apuestan a dichas discrepancias o a las maniobras del imperialismo para terminar con la dictadura, boicoteando el despliegue de la movilización social o no dándole la magnitud requerida.

Camino de dulce y de grasa

Además de la fuerza, el régimen requiere dar algunos visos de legalidad a sus pasos continuistas, y de igual manera, demandan sustanciales recursos para ganar electores. Lo primero, "la legalidad", le está lloviendo del cielo, se la está otorgando la oposición autotitulada democrática, es decir, la conocida popularmente como de centro-derecha. En efecto, en las elecciones del PDC a realizarse en julio, es probable que triunfen los sectores que promueven la inscripción de dicha colectividad en la ley de partidos políticos que les ha preparado Pinochet. De igual manera, dicho partido y otros grupos adláters, continúan rechazando todo entendimiento con el MDP, ni siquiera para coordinar algunas acciones, dejando de lado toda movilización social como palanca para conquistar la democracia. Hoy hablan de "movilización política", entendida como tal la actividad electoral y la búsqueda desesperada de diálogos con el régimen.

Por ello es que la "legalidad" pareciera no ser un problema para el gobierno, independientemente que dicha legalidad es excluyente, antidemocrática y sideralmente distante en el ejercicio de la soberanía popular.

El segundo problema tiene que ver con los recursos económicos con los cuales conquistar votos que complementen el fraude. Tal como se señala en nuestra sección Economía, las posibilidades de desarrollar una política "populista" han encontrado seria resistencia en los sectores que efectivamente dirigen la economía nacional. El FMI y el Banco Mundial no aceptaron ninguna modificación a la política económica. Es más, dichas instituciones que actúan coordinadamente con el gobierno y los bancos de los EE.UU. presionaron a Pinochet para impedir que se cambiara al hombre de confianza de las transnacionales el cual ejerce como Ministro de Hacienda del régimen. Era claro que si caía Hernán Büchi se ponía en peligro, no en peligro de muerte por cierto, el que las divisas que se generan en el país salieran con la seguridad y fluidez con que hoy marchan a las arcas de los bancos transnacionales.

Una economía "enfriándose"

¿De dónde, entonces, obtener recursos? Es difícil. La dictadura se encuentra operando un proceso llamado de "descalentamiento" o de "miniajuste" de la economía, es decir, bajarle el ritmo de crecimiento. Efectivamente, durante 1989 y el primer tri-

mestre de 1987 la economía creció debido a que el ciclo económico se encuentra en la etapa de recuperación de la anterior crisis. Es un fenómeno natural dentro de la economía de los países capitalistas, pero dicho crecimiento en las condiciones chilenas no es un crecimiento que pudieramos llamarlo "libre", sino sujeto a restricciones impuestas por el imperialismo. En esta etapa -les dicen los yanquis- pueden crecer todo lo que sean capaces pero sin afectar el servicio de la deuda externa tanto del presente año como de los próximos. Por lo tanto, no se pueden gastar divisas en recuperación económica y menos en bienestar social por encima de un límite absolutamente restrictivo.

De allí que los intentos de hacer "populismo" se hayan estrechado desde sus inicios con los intereses norteamericanos.

1987 año difícil en lo económico

Pero, ¿es posible hacerlo con recursos excedentes? El año pasado la dictadura dispuso de algunos excedentes por encima del acuerdo con el FMI debido a que en el mercado mundial bajó el precio del petróleo que se importaba y también descendieron las tasas de los intereses de la deuda. Fue una situación que dio algún alivio aunque la parte del león de dichos recursos fue a parar a los bolsillos del gran capital. Este año, sin embargo, la situación se presenta desfavorable.

Las tasas de interés en el mercado del dinero han subido en algo más de un punto. Miradas así las cosas, la dictadura deberá desembolsar alrededor de 170 millones de dólares por encima de lo planificado. Si las tasas de interés continúan subiendo, las cifras serán aún mayores.

El precio del petróleo cayó el año pasado desde 35 dólares el barril a casi 10 dólares. La dictadura calculó en su presupuesto de divisas actual un precio de 15 dólares. Pero hoy el precio ha llegado a 19 dólares y es muy probable que se establezca en 20 dólares el barril.

La economía de los países capitalistas desarrollados, especialmente de los EE.UU. influye muy directamente en la economía chilena. Cuando ésta está en ascenso por lo general los precios de los productos de exportación chilenos se comportan favorables al productor, de lo contrario se derrumban generando, además, crisis de sobreproducción. Según se informa, en 1987 el ritmo de crecimiento de la economía de los países capitalistas desarrollados ha disminuido y ello debería influir directamente en una tan vulnerable y dependiente economía como la chilena.

Por lo tanto, la campaña electoral del dictador se deberá afirmar más en la manipulación, la propaganda negra, la represión y trabajar a que la división de los opositores sea permanente, antes que otorgar mejoramientos masivos a los sectores de extrema pobreza o entregar algo a las capas medias como pretenden ciertos pinochetistas. En estas condiciones una oposición unida y movilizada podría dar al traste con las pretensiones oficialistas, sin embargo no es así.

En este cuadro difícil se está abriendo paso la unidad de los partidos de la izquierda. La creación de un organismo de coordinación y, más que ello, la acción común para impulsar la movilización social, cobran importancia decisiva. Una izquierda fuerte y en acción, con un programa claro, puede transformarse en polo de atracción para los sectores que hoy se debaten en la incertidumbre y la desilusión frente a una centro-derecha que coincide con los causantes del drama nacional.

L.F.

NOTICIAS

RETORNO DE EXILIADOS

La Suprema batió todos los record de velocidad para apoyar petición de Pinochet

BUENOS AIRES (PL 27/5). La Corte Suprema revocó apresuradamente la decisión de la Corte de Apelaciones de autorizar el retorno a su país de un centenar de mujeres chilenas.

La Corte de Apelaciones acogió ayer un recurso de amparo presentado por abogados de la Vicaría de la Solidaridad a favor de 104 exiliadas y en menos de 24 horas la máxima instancia judicial, por apelación del gobierno, dejó sin efecto la resolución, que en sus pocas horas de vigencia permitió el regreso de la cantante Isabel Parra, ahora sujeta a una eventual expulsión.

Sólo entró UIsabel Parra

SANTIAGO (PL 28/5). La cantante y folclorista chilena Isabel Parra, hija de la extinta poetisa y compositora Violeta Parra, una de las más importantes figuras de la cultura chilena contemporánea, llegó anoche a esta capital procedente de Buenos Aires.

Fue precisamente en la capital argentina donde ella se enteró, del fallo de la Corte de Apelaciones. A su llegada al aeropuerto de Pudahuel, Isabel declaró que conoció la noticia gracias a una llamada telefónica y rápidamente empacó. "Todo fue muy rápido", comentó.

Expulsadas a la fuerza y con la complicidad de la KLM

MONTEVIDEO (PL 28/5). Dos exiliadas chilenas denunciaron hoy la arbitrariedad del régimen que les impidió ingresar a su patria, y la complicidad de la compañía aérea holandesa KLM, que las trasladó forzosamente desde Santiago.

En conferencia de prensa celebrada en la sede en Montevideo de la Asociación Latinoamericana para los Derechos Humanos (ALDHU), la profesora Lily Rivas y la doctora Isabel Matamala informaron sobre los maltratos sufridos cuando, amparadas por una decisión judicial, pretendieron ingresar a su país.

El miércoles último, al conocer el fallo favorable de la Corte de Apelaciones, Rivas y Matamala, exiliadas en Montevideo, y la periodista Gladys Díaz, residente en Buenos Aires, viajaron en la compañía aérea chilena LAN hacia Santiago.

Díaz, Rivas y Matamala, fueron embarcadas en la mañana de ayer contra su voluntad y por la fuerza en un avión de la empresa holandesa KLM, que condujo a la primera a Buenos Aires y a las restantes a Montevideo, según informó Juan de Dios Parra, representante de ALDHU en el cono sur de América.

Además de la actitud inhumana del régimen chileno, acotó, merece especial repulsa el hecho de que el comandante del avión de KLM se haya prestado a colaborar con la dictadura de Pinochet al aceptar que se subiera por la fuerza a tres personas que manifiestamente se negaban a ello y al retener durante el viaje los documentos de las exiliadas que le había dado la policía.

Sigue el ingreso de vetados:

El "Pollo" Ruz llegó clandestinamente y se presentó ante un Tribunal

SANTIAGO (PL 28/5). Un dirigente socialista chileno exiliado se presentó hoy a los tribunales luego de ingresar subrepticamente al país para pedir que se le reconozca su derecho a vivir en Chile.

Gusvato Ruz, ex Secretario General de la Juventud Socialista, se presentó en la Corte de Apelaciones junto al abogado Ricardo Bravo para interponer un recurso de amparo en su favor.

Ruz, quien estuvo detenido en la Academia de Guerra hasta 1977, fue condenado por un Consejo de Guerra a una pena de extrañamiento que se cumplió en 1979.

La aparición de Ruz en Santiago se registró horas después de que el régimen militar expulsara a tres exiliadas tras mantenerlas retenidas.

El cumpleaños de Julieta

SANTIAGO (PL 31/5). El caserío de Camiña, en el extremo norte del país, se pobló hoy con delegaciones que llegaron a saludar a la ex senadora Julieta Campusano, quien cumplió 69 años, confinada allí luego de ingresar subrepticamente al país.

Delegaciones juveniles, sindicales, representantes del Comando Nacional de Trabajadores y del Comité Permanente de Solidaridad hicieron la travesía -de casi dos mil kilómetros- por tierra.

Centenares de telegramas de todo el mundo saludaron a la ex senadora Campusano y delegaciones de Iquique, la ciudad más cercana, coparon el poblado para homenajear a la dirigente.

En Santiago, el encargado de negocios de Italia, Armando Sanguini, informó que el ministro de Relaciones de su país, subrayó la solidaridad con todos los que tienen derecho a estar en su patria.

Asimismo, reiteró el compromiso del Gobierno Italiano de continuar actuando directamente en favor de un proceso de restablecimiento de la democracia en Chile.

A su vez, el Secretario General del Movimiento Democrático Popular, José Sanfuentes, criticó el exilio y resaltó el valor y la decisión de diversos dirigentes de izquierda que en las últimas semanas han ingresado clandestinamente al país.

¿Qué dirá el Santo Padre?

Sigue la venganza de Pinochet. Agredida

esposa de dirigente campesino que habló con el Papa

CURICÓ (El Mercurio 16/5). Por "improcedente", la Corte de Apelaciones de Talca rechazó un recurso de protección interpuesto en favor del dirigente sindical campesino Juan Fernando Reyes, esposa e hijos, por la abogada de la Vicaría de la Solidaridad del obispado de la diócesis, Silvia Espinoza.

La esposa de Reyes, Alicia Durán Zúñiga, aduce que fue allanada y agredida en su domicilio de pasaje Angelmo, en la población Manuel Rodríguez de Curicó, por un grupo de desconocidos que cubrían sus rostros con bufandas y gorros pasamontaña. Los individuos la obligaron a entregar detalles de la conversación de Reyes con Su Santidad Juan Pablo Segundo con motivo de la visita del Pontífice a la ciudad de Temuco.

A raíz de la agresión, ocurrida en la madrugada del pasado martes 12, Alicia Durán tuvo pérdida de conocimiento y contusiones. El abogado de la Comisión de Derechos Humanos de Curicó, Vicente Fodich mostró un certificado por la atención médica dada a la esposa del dirigente.

El abogado recordó que Reyes fue objeto de seguimiento y allanamiento en su residencia el año pasado, hechos que originaron la petición de tres recursos de amparo que no prosperaron.

Transporte público paralizado como protesta por restricciones

SANTIAGO (PL 1/6). La capital chilena amaneció hoy sin transporte público luego de que los empresarios resolvieron protestar contra las medidas restrictivas de la autoridad y por el alza de los precios de combustibles.

La paralización tomó por sorpresa a los santiaguinos que se agolparon esta mañana en los paraderos, para llegar a sus centros de trabajo o estudio, pero se encontraron sin medios de transporte público, por lo que iniciaron una marcha a pie en largas ileras.

Los empresarios del transporte piden poner término a la restricción vehicular impuesta por las autoridades con el pretexto de neutralizar el alto índice de contaminación de esta capital.

Los choferes del transporte colectivo se sumaron también a este movimiento porque -dijeron- el retiro de máquinas con prohibición de trabajar, de acuerdo al último dígito (número) de las patentes, los deja sin ingresos durante el día de restricción. El movimiento cesará pasadas las 10 horas de hoy, anunciaron.

Los dirigentes plantearon anoche que la actitud asumida tiene el propósito de llamar la atención, especialmente de la opinión pública, acerca del espíritu del gremio de colaborar a la solución del problema del smog.

Dijeron que habían sido objeto de una verdadera persecución pues "se nos hace aparecer como causantes de todos los males, se nos sanciona, ataca y denigra, en circunstancias en que el problema de la contaminación tiene otros culpables aparentemente intocables". Mencionaron un vertedero de basura, llamado "Lo Errázuriz", que hace irrespirable el aire en una extensa barriada capitalina y también a industrias, fábricas y talleres que trabajan con calderas a base de basuras y desechos, sin que nadie se preocupe de sancionarlos.

También protestaron por el alza de combustibles impuesta hoy que reajusta el precio de la gasolina en un 3,5% y del petróleo en un 3,2%.

Editorial de "El Siglo"

Unidad para poner fin a la dictadura

SANTIAGO (PL 28/5). La dictadura se ha lanzado sin tapujos en el empeño por imponer el fraude que permitiría permanecer a Pinochet en el poder hasta su muerte, destacó en su más reciente edición el diario clandestino "El Siglo".

El órgano del Partido Comunista sostuvo que la campaña electoral de Pinochet ha sido iniciada con el abuso de todos los medios que brinda el poder del régimen.

El Siglo puntualizó que se anuncia el fin del derecho de la CNI de mantener centros de detención, pero no de su prerrogativa

tiva para detener. "¿Dónde quedarán estos detenidos?" se preguntó. Esto demuestra a juicio de los comunistas, que tales medidas no son más que un maquillaje malo y barato. Destacó que no obstante las medidas populistas que viene anunciando el régimen, algunos dirigentes políticos de la oposición siguen elucubrando salidas al margen de la unidad y la lucha de todos los opositores sin exclusión.

El Siglo llamó en su editorial a la constitución inmediata de un frente unitario de la izquierda que se convierta en el portador consciente y resuelto de la unidad sin exclusiones para poner fin a la tiranía".

Opina el PS-Núñez sobre salida al mar de Bolivia

LA PAZ (PL 1/6). El PS-Núñez opinó hoy aquí que todos los sectores políticos de su país deben ser consultados sobre las negociaciones entre la paz y Santiago sobre una salida boliviana al Océano Pacífico.

En una declaración que firman Armando Arancibia y Carlos Portales, la organización opositora pide que la propuesta de salida al mar presentada por el gobierno de Bolivia al de Chile en abril, sea sometida a consulta de todas las fuerzas políticas del país austral. Agrega que el tema es tan delicado que nadie puede atribuirse en forma exclusiva las decisiones, y apunta que la consulta planteada enfrenta la inexistencia de instancias democráticas en Chile.

El PS-N opina además que la solución de la mediterraneidad de Bolivia debe ser beneficiosa para los dos países y ajustarse a los tratados internacionales vigentes.

MANIFESTACION POR LOS DETENIDOS-DESAPARECIDOS

BUENOS AIRES (PL 28/5). Mujeres chilenas desfilaron hoy en su país demandando esclarecimiento y justicia sobre centenares de casos de detenidos-desaparecidos por el régimen castrense. "Para lograr la paz luchemos por la justicia", fue la consigna que encabezó la movilización por una de las arterias principales de la capital, como parte de una acción programada por la Federación Latinoamericana de Familiares de Detenidos-Desaparecidos (FEDEFAM).

Las exigencias de las manifestantes abarcaron la situación de Guatemala, Argentina, El Salvador, entre otros países de América Latina, donde, según FEDEFAM, ascienden a unos 90 mil el número de detenidos desaparecidos.

Sigue represión a periodistas

SANTIAGO (EFE 29/5). El director del diario "Fortín Mapocho" fue citado a declarar hoy, mientras un periodista de la misma publicación fue detenido por resoluciones de un juzgado de Santiago. De acuerdo a informaciones entregadas por el subdirector de dicho matutino, Ismael Llona, los dos periodistas están siendo enjuiciados por un artículo publicado en abril del año pasado sobre las condiciones en que se realiza el servicio militar obligatorio en Chile, que fue estimado ofensivo para las FF.AA.

Felipe Pozo, director de "El Fortín Mapocho", fue citado a declarar ayer, según Llona, pero no asistió al juzgado por encontrarse en Perú en un seminario sobre "la libertad de expresión".

El periodista Gilberto Palacios se presentó voluntariamente al tribunal esta tarde, siendo detenido en la cárcel pública. Ayer, la Corte Suprema condenó a 541 días de reclusión nocturna al director de la opositora revista "Análisis", Juan Pablo Cárdenas, quien se encuentra en Europa donde recibió dos distinciones internacionales.

CALAMA: No al borrón y cuenta nueva

SANTIAGO (EFE 28/5). Los familiares de 26 personas que fueron fusiladas en Calama, poco después del golpe de 1973, se reunirán en esta capital con ex-oficiales de ejército vinculados al hecho para buscar la verdad sobre la orden de ejecución.

El anuncio lo hizo el obispo de Ancud, Luis Ysern, quien ejercía como obispo auxiliar en dicha ciudad norteña en la fecha de los fusilamientos. El 19 de octubre de 1973, 26 civiles que se encontraban detenidos y habían sido juzgados por tribunales militares en "tiempo de guerra" fueron ejecutados y sus cadáveres enterrados en el desierto, sin que los familiares hayan podido recuperar hasta ahora sus restos.

El coronel del ejército Eugenio Rivera, actualmente en retiro, que en aquel tiempo desempeñó las funciones de juez militar de la zona, ha señalado en diversas declaraciones públicas que la responsabilidad de la orden de ejecución no la conoció con exactitud. Dicha orden, según el coronel Rivera, fue dictada por una comitiva de militares, en misión especial, que en esos días visitó el norte a las órdenes del general -también retirado ahora-, Sergio Arellano Stark, y que desconoce el lugar en que fueron enterrados los cuerpos.

Arellano Stark, por su parte, ha expresado que un oficial de menor grado, dentro de su comitiva, había actuado sin su autorización y ordenado el fusilamiento y que Rivera conocía el sitio donde fueron sepultados los cadáveres.

El obispo Ysern hizo público días atrás un mapa del lugar donde estaba presuntamente situada la fosa común, en una zona desértica a las afueras de la ciudad de Calama, pero en una primera búsqueda en dicho lugar no fue encontrado ningún cadáver.

Al referirse a la proyectada reunión entre los familiares de los fusilados y los militares, monseñor Ysern recalcó que "las únicas condiciones que acepto para este encuentro son la búsqueda de la verdad para determinar quien dio la orden de fusilamiento el 19 de octubre de 1973". "Pido que alguien con coraje diga yo di la orden y al mismo tiempo pido coraje a los familiares para perdonar", concluyó el prelado.

Silva Henríquez recibió premio

WASHINGTON (EFE 28/5). El cardenal y arzobispo de Santiago, Raúl Silva Henríquez, recibió hoy en esta capital un premio por su defensa de los derechos humanos en su país, concedido por el grupo legal internacional de derechos humanos.

"Este premio viene a respaldar la acción de una institución, la Vicaría de la Solidaridad, que ha hecho un inmenso bien en mi país. Viene también a dar ánimo y razón a todos los que trabajan en ella, a veces con peligro para su persona y que son muchos" dijo el Cardenal. Silva Henríquez abogó porque todos los pueblos de América vivan en "justicia y libertad". Explicó que su país vivió en democracia durante 170 años, hasta que "desapareció, por diversas razones, en 1973", cuando vino un gobierno militar.

Labor de la Vicaría

Para el cardenal Silva, "la labor de la Vicaría ha sido mucho más larga de lo que creíamos en el momento de su creación". Ha atendido jurídicamente a unas 300.000 personas, que ha llevado a la presentación de 8.000 recursos de "habeas corpus" y el asesoramiento de 6.500 procesos judiciales ante los tribunales.

Además, 14.000 personas "víctimas de la represión política han recibido atención médica de la Vicaría y otras 100.000 recibieron atenciones educativas, de salud y nutrición".

EE.UU. PIDIO "DETENER Y EXPULSAR" A MANUEL CONTRERAS Y PEDRO ESPINOZA

WASHINGTON (EFE 27/5). EE.UU. ha pedido a Chile "detener y expulsar" al general Manuel Contreras y al teniente coronel Pedro Espinoza, reclamados por el gobierno norteamericano por el asesinato de Orlando Letelier.

Chile no ha respondido todavía a la petición de Estados Unidos, calificada por los funcionarios norteamericanos como un "test" para el general Pinochet, en un momento en el que están muy deterioradas las relaciones entre los dos países.

La petición se produjo después de que otro ex-funcionario de la DINA, mayor Armando Fernández Larios, se presentara voluntariamente y reconociera su culpabilidad. Fernández Larios testificó que Contreras y Espinoza prepararon el golpe que terminó con la muerte de Letelier.

Confirman petición yanqui

SANTIAGO (EFE 27/5). El gobierno chileno confirmó hoy haber recibido, a mediados de mayo, una petición del Departamento de Estado para expulsar a Contreras, y a su colaborador, coronel Pedro Espinoza. Así lo señala un escueto comunicado difundido por la agencia gubernamental Orbe, precisando que la petición está siendo estudiada por el gobierno chileno, y será contestada por canales diplomáticos.

Horas antes de admitirlo oficialmente, el gobierno había manifestado a través de la Cancillería que, "por el momento" no se hará comentario de ninguna especie al respecto.

"Insólito" dice Stange

SANTIAGO (EFE 28/5). Pedir que se detenga y expulse del país a dos militares chilenos es una petición "insólita", dijo el general Stange, jefe de Carabineros y miembro de la Junta, al ser abordado hoy aquí por la prensa. Agregó que personalmente no es partidario de que se acepte la petición norteamericana.

Más respuestas oficiales

BUENOS AIRES (PL 28/5). El régimen castrense continúa analizando la solicitud estadounidense de expulsión de dos implicados en el asesinato de Orlando Letelier, aunque se vislumbra una negativa del régimen a tal petición.

Imposible más genuflecto: Pinochet dijo que "no se arrodillará ante EE.UU."

SANTIAGO (EFE 28/5). Pinochet denunció hoy la existencia de presiones de otros países contra su régimen, asegurando estar dispuesto "a morir con la frente alta". Así se expresó en una implícita alusión a que recientemente EE.UU. había pedido la detención del ex jefe de la DINA y de uno de sus más cercanos colaboradores.

El trabajo del exilio ha sido
y es efectivo, según el dictador

Durante un encuentro con los habitantes de Calbuco, Pinochet se refirió a las presiones externas. "Hay países que nos están atacando", dijo, mencionando de forma explícita "presiones" y "acusaciones" externas.

"Hay países, añadió, que han escuchado los embustes, la mentira y la falacia que han llevado fuera del país políticos defasados, o aquellos que usufructuaron de tres años de poder y trataron por todos los medios de subordinar la soberanía de Chile a otro país como la Unión Soviética".

"Hay potencias -recalcó- que han escuchado estas mentiras y se han ensañado como si ellas no tuvieran nada entre sus dedos. Como si acaso la historia se hubiera olvidado de ellos".

Amenazó a EE.UU.

"Nos están atacando" insistió Pinochet, y a continuación advirtió: "pero sepan esos señores que también sabemos historia y les podemos recordar muchas cosas que les afectarían más a ellos que lo que nos afectarían a nosotros".

"Sepan también que estamos dispuestos a morir con la frente alta, antes que arrodillados pidiendo perdón por algo que no hemos hecho", agregó, en lo que observadores locales interpretaron como una alusión directa a las acusaciones que involucran a los servicios secretos en el asesinato de Letelier.

Matthei en busca de más armas

SANTIAGO (EFE 24/5). Con sorpresa se recibió hoy en Chile la noticia de que el miembro de la Junta y Comandante en Jefe de la FACH, general Fernando Matthei, se encuentra en Madrid para tratar sobre la posibilidad de adquirir armamentos en España.

Según informaciones procedentes de la capital española, Matthei llegó el sábado último a Madrid en una visita de 48 horas, para "explorar" futuros convenios de armamento dentro de una gira europea que incluye también Alemania Federal y Gran Bretaña.

En 1981, la FACH firmó un contrato con la empresa española "Construcciones aeronáuticas SA" (CASA) para la venta de 36 aviones "C-101" de entrenamiento con capacidad para ser artillados en Chile, por un valor de unos tres millones de dólares cada avión.

España ha comprado a Chile, en una operación al parecer paralela a la de los "C-101", un total de 40 aviones "Pillán" de entrenamiento básico, producidos por "Enaer", la empresa nacional de aeronáutica dependiente de la FACH.

En Madrid: ¡No a Matthei!

MADRID (ADN 25/5). El Secretario General del Partido Comunista de España, Gerardo Iglesias, y otros políticos de la coalición izquierda unida protestaron enérgicamente contra la visita a España de Fernando Matthei, miembro de la Junta chilena y comandante de la FACH.

200 miembros del Comité de Solidaridad con Chile, así como chilenos exiliados participaron la noche pasada en una manifestación contra esta visita.

Rechazo en la RFA

BONN (EFE 26/5). El general Matthei se encuentra en Alemania Federal, según informó hoy en Bonn el diputado socialdemócrata Preimut Duwe, remitiéndose a la Embajada de ese país sudamericano en esta capital.

En un comunicado difundido hoy en Bonn, el parlamentario de la oposición socialdemócrata (SPD) ha planteado dos preguntas relacionadas con la estancia del general chileno en la RFA al gobierno democristiano-liberal (CDU/CSU-FDP), que preside el canciller Helmut Kohl. Pregunta si el gobierno sabe de la presencia en el país del general Matthei y pide información sobre las medidas protocolarias y de seguridad adoptadas con motivo de la visita "de un miembro del órgano supremo del gobierno de la dictadura chilena".

Interroga al gobierno de Bonn en el sentido de si "puede excluir que el general Matthei se entrevistó, durante su estancia, con miembros o colaboradores del gobierno federal y de los partidos que lo conforman o con sus respectivas fundaciones, para celebrar conversaciones políticas".

En la RFA, la cosa es bajo cuerda

SANTIAGO (ANSA 29/5). La República Federal Alemana ayuda -en secreto- militarmente a Chile, según lo declaró en esta capital el ex diputado germano por el "Partido Verde", Walter Schwenninger.

El ex parlamentario también reseñó que la actual estada en la RFA del comandante en jefe de la FACH y miembro de la Junta, general Matthei, "es parte del trabajo de colaboración militar secreta".

Pinochet confirma que no tiene discrepancias con Matthei

SANTIAGO (EFE 27/5). Pinochet afirmó hoy que las actuales funciones que desempeñan las FF.AA. en el régimen militar concluirán al aplicarse integralmente la constitución vigente desde hace seis años.

Así se expresó al responder una consulta sobre las declaraciones formuladas en España por el general Matthei.

De acuerdo con informaciones procedentes de Madrid, Matthei fue entrevistado por el diario "El País" y dijo, entre otras cosas, que su institución dejará el gobierno en 1989.

Pinochet señaló que carece de una versión fidedigna sobre las afirmaciones atribuidas a Matthei por "El País" y, por ello, no deseaba opinar al respecto.

No obstante, recordó que las funciones de las FF.AA. están definidas en la constitución. "Lo que ocurre -agregó Pinochet- es que quienes lo escuchan (a Matthei) no conocen la constitución, y esa ignorancia, unida a mucha mala fe, explica las versiones que propagan y las consecuencias que sacan".

Hace apenas 24 horas, el jefe del Estado Mayor de la Fuerza Aérea y actual Comandante en Jefe subrogante, general Pablo Saldías, había declarado que Matthei "no ha dicho nada sobre su permanencia y la de la Fuerza Aérea en el gobierno después de 1989" en sus declaraciones a "El País".

Poco antes, el jefe de relaciones públicas de la Fuerza Aérea, coronel Octavio Mardones, había sostenido que las declaraciones publicadas en el diario madrileño "han sido tergiversadas".

SINTESIS CRONOLOGICA

ESTOCOLMO (EFE 1/5). Suecia redujo sus compras el año pasado a la república Sudafricana, al tiempo que aumentaba la importación de productos chilenos.

Las importaciones suecas de Chile pasaron de 22,5 millones de dólares en 1973, a 68,5 millones en 1985, según la oficina de estadísticas.

CARACA (EFE 7/5). Argentina, Brasil y Chile sostienen conversaciones para formar un consorcio petrolero, informó hoy Alejandro Marty Calvo, jefe de la delegación chilena en la XXIII Asamblea de "Arpel", que se celebra en Caracas.

BUENOS AIRES (PL 8/5). La embajada de Suecia en Argentina confirmó hoy que su país denegó la solicitud de asilo a seis chilenos por haberse hecho el pedido en forma coercitiva.

LA HABANA (PL 8/5). La organización de solidaridad de los pueblos de Africa, Asia y América Latina (OSPAAAL) llamó a la opinión pública mundial a movilizarse para salvar la vida de tres jóvenes chilenos condenados a muerte.

LIMA (PL 5/5). Varios legisladores de Perú rechazaron la posible extradición de la ciudadana chilena Blanca Azócar, solicitada por el régimen militar de Santiago y sobre lo cual no se ha pronunciado la Cancillería local.

SANTIAGO (EFE 14/5). Dos temblores de tierra de poca intensidad se sintieron este mediodía en la zona central de Chile.

SANTIAGO (PL 22/5). Sectores conservadores miembros de un comité de defensa de la soberanía rechazan la existencia de un corredor boliviano en el norte de Chile y pidieron públicamente explicaciones al Canciller chileno sobre lo tratado con Bolivia en un reciente encuentro.

BURDEOS (FRANCIA) (EFE 26/5). Hortensia Bussi viuda de Allende, se encuentra en esta ciudad. La dirigente chilena participó en la ceremonia de inauguración de la "Casa de la Cultura Latinoamericana" en la localidad de Floriac, cercana a Burdeos, que lleva el nombre del presidente chileno derrocado por el golpe militar de 1973.

LONDRES (EFE 27/5). El Reino Unido ha ofrecido a Pakistán la venta de un destructor de misiles "Hms Fife" por el que la Armada chilena se había mostrado interesado, informa en su último número la revista "Janes Defence Weekly".

LA HABANA (EFE 27/5). El FPMR presentó hoy un plan secreto del Estado Mayor del Ejército de Chile contra los movimientos de oposición al régimen de Pinochet.

RIO DE JANEIRO (PL 28/5). El filme "El color de su destino", del chileno Jorge Durán, ganó hoy el premio "Margarita de Plata" 1987 que otorga la Conferencia Nacional de Obispos de Brasil (CNBB).

SANTIAGO (EFE 1/6). El Papa Juan Pablo II será incorporado como miembro a la Academia Chilena de la Lengua, anunció el presidente de la institución, Roque Esteban Scarpa.

Nota: Comunicamos a nuestros lectores que por motivos técnicos el próximo número de Parte Noticioso saldrá el 20 de junio.

Lista de los 104 autorizados

Lista 10/87

Fortín Mapocho, 21.5.87

La siguiente es la nómina de 104 exiliados -que incluye 12 mujeres- autorizados a ver por el gobierno para retornar al país.

A

Acetituno Huerta, Julio Segundo; Aguilera Sáez, David; Ampuero Díaz, Raúl Galvarino; Angel Castillo, Benjamín Bladimiro; Arbulú Aguilera, Elba Erika; Arenas Romero, Juan Patricio; Arriagada Barrera, Manuel Gonzalo; Arriagada Jiménez, Flaminio; Atías Muñoz, Pedro Guillermo.

B

Barahona Pinto, Juan Manuel; Bataschen Contreras, Beatriz Constanza; Bustos Susperreguy, Augusto Benito.

C

Calfuquir Henríquez, Luis Marcelo; Carrasco Jara, Patricio Humberto; Carreño Valdebenito, Luis Antonio; Carrión Osorio, Natacha María; Castillo Mellado, Carlos Omar; Castro San Martín, Héctor Enrique; Cervino Arévalo, Domingo Leonardo Jesús; Contreras Droguett, Aldo Guillermo; Cornejo Faúndez, Pedro; Curilem Fincheira, Francisco José.

D

De la Fuente González, Daniel Aníbal; Díaz Cofré, Jesús Eduardo.

F

Felice Silva, María Teresa; Ferrada Sarmiento, Patricio Roberto.

G

Gálvez Astudillo, Guillermo de la Cruz; García Araya, Juan Carlos; García Ferrada, María Luz; Garrido Mendoza, Osvaldo Enrique; Garrido Mora, Rodolfo Alejandro; González Aguilera, Jorge Romelio; González Poblete, Nelson Iván; Guerra Bustamente, Salvador Orlando Ramón; Gutiérrez Bustos, Nemesio Sebastián.

H

Henríquez Jiménez, Miguel Ernesto; Hernández Bravo, Víctor Hugo.

I

Iturra Sánchez, Pedro Segundo.

J

Jaramillo Jaramillo, Hugo Remigio; Jara Munizaga, Nury del Carmen; Jara Troncoso, José Angel; Jiménez Matus, Jorge Mar- doqueo; Jiménez Romero, Raúl Eduardo.

K

Kischinewzky Oyarzún, Graciela.

L

Lagos Schuffeneger, Enrique; Latorre Gaete, Sonia; Leiva González, Manuel Horacio; Luna Soto, Leopoldo Alfredo.

M

Madrigal Díaz, Enrique; Maldavsky Kischinevzky, José Sujer; Maldonado Alvear, Hugo Isaac; Marambio Rodríguez, Marcel Luis; Marillán Becerra, Héctor; Molfin- queo Cayuñilo, Víctor Guillermo; Musalem Yarur, Carlos.

N

Nain Muñoz, Joel; Novoa Monreal, Eduardo.

O

Ocaranza Muñoz, Georgina Aurora; O'Ryan Muñoz, Mario Nicolás.

P

Peña Casanova, León Sergio; Pérez Escobedo, Ramón Sergio; Pinochet Ruiz-Tagle, Raúl Alejandro; Pino Puschel, Carlos Eugenio; Plaza Rojas, Pedro Plácido; Puz Acosta, Gustavo Adolfo.

Q

Quincavil Suárez, Luis; Quintana García, Joel Antonio.

R

Recabarren Rivas, Juan Casto;

Rioseco Rioseco, Wenceslao; Rodríguez Arena, Aniceto; Rojas Jara, José Lorenzo; Rojas Ravanal, Ivar Onoldo.

S

Salas Morales, Nelson Alberto; Salazar Urrutia, Rodrigo Alonso; Sepúlveda Quiroz, Adriel; Silva Carmona, Guillermo Roberto; Silva Fuentes, Rolando Jaime; Silva Gallegos, Hernán Enrique; Soto Leyton, Juan Hernán; Soto Pérez, Luis Guillermo; Soto García, Sergio Emiliano; Sotomayor Santander, Guillermo Exequiel; Soza Egaña, Jorge Mario; Suárez Leiva, Carlos Humberto; Stein Peters, Walter Gerhard.

T

Tapia Contreras, Emilio Bernardo; Toro Valdebenito, Arturo Raúl; Trujillo Aguilera, Carlos Segundo.

U

Urbina Urbina, Jaime Bernardo; Urzúa Aguirre, Juan Carlos.

V

Valle Acevedo, Luciano Andrés; Vásquez Osorio, Sergio Francisco; Velásquez Martínez, Hernán Benito; Veloso Ortiz, Hugo René; Vera Moreno, Renato Orlando; Vidal Mora, Joaquín; Vildósola Romero, Boris; Viollier Velasco, Carmen Paulina; Villarroel Córdova, Guillermo Henrique.

W

Weisner Horowitz, Gerardo Federico; Weisser Soto, Bernardita del Carmen; Witker Velásquez, Rodolfo Mario Alejandro.

Z

Zamorano Gutiérrez, Osvaldo Antonio; Zúñiga Barros, Patricia del Carmen;

EL PLAN ELECTORAL ESTA LISTO

Por Hugo Fazio

Los intentos de Pinochet de perpetuarse en el poder también tienen sus expresiones en el plano económico. Para contribuir a su campaña electoral, la oficina de Planificación Nacional (Odeplán) elaboró un Plan Decenal de Desarrollo, "que contempla, según "El Mercurio" (28/4/87), la proyección y prolongación del actual Gobierno hasta 1997, sobre la base de un programa de realizaciones políticas, económicas y sociales para los dos próximos años".

El ex ministro Director de Odeplan, brigadier general Francisco Ramírez, al darlo a conocer, enfatizó que la primera misión del proyecto elaborado "es el cumplimiento de un Plan de Realizaciones efectivas del Gobierno para los años 1987 y 1988", es decir, en el período previo al plebiscito establecido en el cronograma fascista. El Plan, puntualizó Ramírez, cubre las áreas social, económica "e incluso política". Agregando que está "indudablemente concebido sobre la base de un mejoramiento en las condiciones económicas y sociales de los chilenos".

Una contradicción en la cúpula

Los posibles gastos con fines electorales crean pugnas al interior de la cúpula gobernante, ya que entran en oposición al férreo programa económico diseñado con el Fondo Monetario. El ministro de Hacienda, Hernán Büchi, aparece como el más decidido defensor de las orientaciones trazadas por el organismo internacional. Por ello, ante la perspectiva de que se pusiesen en marcha objetivos electorales que implicasen gastos adicionales -en circunstancias que el FMI ya estableció el monto del "déficit admisible en el gasto fiscal"-, el jefe económico presentó en abril su renuncia.

"Lo que se rumoreó -informó Apsi" (27/4/87)- fue, justamente, que su renuncia se debió a las presiones por él recibidas para que diera el "visto bueno" al populismo pinochetista". De darse paso a políticas populistas, se afectaría el compromiso de generar un determinado monto de excedentes en la balanza comercial, superávit comercial, destinado al pago de los intereses de la deuda externa. La posición de Büchi, por eso, cuenta con el patrocinio y el respaldo del Fondo Monetario, el Banco Mundial y los bancos acreedores.

Precisamente la posibilidad de la dimisión de Büchi se resolvió en el momento en que el Manufacturers Hanover Trust -que preside el Comité de Bancos Acreedores- presionó abiertamente a Pinochet para impedir el cambio de ministro de Hacienda. "El mensaje de Hanover Trust -subrayó "Apsi"- fue breve, pero contundente: Una variación en la política económica chilena traería posiblemente un corte en los envíos de dinero que esos bancos hacen...". Los bancos acreedores buscan mantener

el acuerdo de forzar al máximo la economía nacional para generar excedentes a destinar al pago de los intereses de la deuda, que constituye en la actualidad su principal mecanismo de extracción de recursos del país.

"Gasto social" para los mayores ingresos

La iniciativa elaborada en Odeplan pone especial énfasis en lo que el régimen denomina como gasto social. Su nombre deja la impresión que constituiría un mecanismo de redistribución del ingreso en beneficio de las grandes mayorías. No es así. Un estudio realizado por el investigador de Ilades, Jorge Rodríguez Grossi, en base a datos de una encuesta con cobertura nacional que realizó en 1983, demuestra que "los pobres reciben la tercera parte de lo que reciben las personas con mayores rentas a través del gasto social. Por cada peso del gasto social que recibe un pobre ubicado en el 20% de hogares de menores ingresos, el Estado distribuye 2,93 pesos a cada persona ubicada en el 20% de hogares de más altos ingresos en Chile" ("Mensaje", enero-febrero 1987).

En esta regresiva redistribución producida por el "gasto social" incide en especial los fondos destinados a financiar el sistema previsional. En materia de seguridad social apenas un 6,2% del total es percibido por el 20% de la población de menores ingresos, mientras que el 42,3% lo reciben el 20% más rico. "La magnitud del gasto social, su aumento o decrecimiento -escribe el investigador de Ilades- no nos dice nada respecto a la labor del Estado frente a la pobreza. Un aumento en el gasto por concepto de jubilaciones de servidores públicos de alto rango, como el ocurrido en febrero de 1986, incrementa el gasto social y tiene repercusiones redistributivas lamentables".

"El país debe estar consciente -concluye Jorge Rodríguez- de que apenas un 33% del gasto social va a parar hoy al 47% de los hogares más pobres de Chile".

Las pugnas en la cúpula fascista para destinar recursos especiales a la campaña electoral de Pinochet no están, obviamente, cerradas. Volverán a manifestarse. A medida que transcurre el tiempo recrudecerán las presiones por gastos adicionales. Seguramente las dificultades con los bancos acreedores se buscará subsanarlas en base a nuevas concesiones a futuro. Con todo, las limitantes producidas por la pesada carga que implica el endeudamiento externo y el déficit existente en la cuenta corriente de la balanza de pagos tienen una base objetiva, que se puedan sortear sólo en base a hacerlas más adelante todavía peores.

LOS MURALES POPULARES

Por Luis Alberto Mansilla

Hace años vimos en una revista norteamericana de papel satinado y grandes fotos en colores una imagen de nuestro pobre río mapocho. En sus muros de contención, cerca de los desperdicios del mercado central, se apreciaban los restos de un mural con los rostros de Balmaceda, Aguirre Cerda, Salvador Allende; con imágenes de obreros, puños en alto, palomas y alegorías a las luchas democráticas en Chile. El autor del reportaje decía que esos testigos indelebles en el río habían visto los cadáveres de los salvajes asesinatos de la tiranía en septiembre de 1973; que era increíble que permanecieran allí a pesar de la hidrofobia oficial contra el pueblo y sus organizaciones. La misma foto en gran tamaño se exhibió nada menos que en una bienal de Venecia que le dedicó una buena parte de su atención a los murales de la Brigada Ramona Parra y otras brigadas que es injusto olvidar. En esa ocasión eruditos y críticos de arte expresaron que el muralismo político en Chile era uno de los fenómenos más interesantes de la plástica latinoamericana moderna; reconocieron estilos diversos, valores plásticos en los que los criollos no habíamos reparado.

En la década del 60 nos acostumbramos a esos murales. Sus autores eran unos muchachos a veces barbones y con mamelucos untados de pintura que se movilizaban en vehículos destartalados y que de la noche a la mañana llenaban de color y de figuras algún muro en una población miserable, en una plaza de barrio, en el frontis de algún local comunitario. Tal vez los cultos no les prestaron suficiente atención. Su admiración en ese género estaba dirigida a los grandes mexicanos, Rivera, Siqueiros, Orozco, Tamayo, que pintaron alegorías de gran fuerza cósmica y popular en los muros de universidades, fundaciones, teatros, ministerios, estaciones. Esos sí eran artistas cumbres y dignos de ser imitados. En cambio los muchachos de los mamelucos estaban dedicados a la propaganda política de circunstancia y pintaban demasiado y en cualquier lugar proletario donde hubiese algún muro aprovechable.

No obstante, era imposible no reconocer que habían creado un estilo. Se le llamaba "estilo brigadas Ramona Parra". Los jóvenes y anónimos autores de los proyectos se llamaban "Mono González", César Olagaray, Pedro Sepúlveda y otros cuyos nombres no hemos retenido en nuestra pobre información. Tales murales eran cada vez más bellos. Los sindicatos, los pobladores, los estudiantes, los centros femeninos los solicitaban y estaban felices cuando poseían alguno. Después vino el vendaval pinochetista y al día siguiente del asesinato del Presidente Allende, soldados armados se dedicaron a borrar con capas de cal las obras de las brigadas. Pero la experiencia e irradiación de los murales chilenos no murió allí. Se extendió por el mundo y ahora se pueden ver murales "estilo Ramona Parra" en las más cons-

picuas ciudades de Holanda, Suecia, Alemania Federal, RDA, Dinamarca, Francia, Austria, etc. La exportación se debe no sólo al exilio obligatorio de algunos de los mejores animadores del movimiento sino a la presencia de la causa de Chile en la solidaridad internacional y a la decisión de las autoridades comunales o culturales de agregar al espíritu de sus ciudades algo latinoamericano y revolucionario con fuerza artística y bellos colores.

El otro día conocimos a Pedro Sepúlveda, uno de los maestros de las brigadas. Salió de Chile por algunas semanas para realizar una exposición en Francia. Es un hombre modesto y de reflexiones claras. Sigue trabajando en grandes murales que ahora pinta en locales sindicales a lo largo de Chile. Le preguntamos si todavía se cultivan los murales callejeros y nos dijo que en los peores días de la represión han aparecido de nuevo de la noche a la mañana esas figuras que han gritado las verdades sofocadas por el terror y la represión. Agregó que son frecuentes cuando los estados de sitio han acallado a la prensa de oposición, a los dirigentes sindicales y políticos democráticos. La réplica a la acción destructora de esas pinturas por los esbirros pinochetistas son ahora los paneles móviles que son posibles de llevar a un sitio y otro. Sepúlveda está dedicado a eso. Dice que hace el arte que se necesita y que cronistas de los pinceles hubo siempre. Algunos de ellos son las figuras cumbres de la pintura universal. Goya, por ejemplo, fue un cronista apasionado con sus "Horrores de la guerra". Y también Velásquez y Murillo. Y Picasso y Gatusso entre los contemporáneos. Cuando le hicimos presente a Sepúlveda algunos escrúpulos estéticos nos dijo: "Los pintores religiosos ¿No fueron acaso cronistas del evangelio y de la vida de Cristo y de los santos? Yo he pretendido recuperar la historia del pueblo chileno de hoy y eso me parece tan válido como la vida de los santos o cualquiera de los temas que motivaron a los pintores de otras épocas". Le pregunté acerca de la diferencia entre la propaganda política y un arte nacional valioso y respondió con seguridad: un arte es valioso cuando tiene raíces en la justicia y los anhelos de la mayoría y es perdurable cuando se realiza con la mayor maestría como si estuviera destinado a los más exigentes conocedores, a los criterios estéticos más estrictos". Estamos de acuerdo y sólo agregamos es valioso, además cuando tiene el estilo de sus autores y no responde a otra receta que no sea el rico, complejo y maravilloso suceso que es la vida diaria de todos.